第 四百四十號

第 第 三 十 八 卷

具存哲學について

ゲルハルト・クナウス

前書き

身の思想の一端が述べられた。譯出に當つては、辻村公一助教授に御世話になり、整理には文學士石田慶和、川崎幸夫兩君が當ら この部分の前にマルキシズムと論理實證主義とが論ぜられ、またこの部分に綴いてヤスパースの包括者の概念に結びつけて博士自 (Über die gegenwärtige Situation der Philosophie in Europa). の題でなされたクナウス博士の 集中講義の 一部分である。 こゝに譯出されたのは昨年十一月二十五日から十二月三日まで京都大學文學部に於て Die Selbständigkeit der Philosophie

れた。(編輯者

存在全體に方向付けを與へ得るやうな存在にかかはる事柄を、語り出さうとしてゐる哲學があるであらうか。 でゐる如き哲學、卽ちそこでは、思惟自身が最高の裁決權を持つており、 には内容がない。自由がなければ哲學は敎說となり、內容がなければ形式主義となる。それでは今日この兩者を含ん 私はこれまでマルキシズムと質證主義とについて述べて來たが、マルキシズムの中には自由がなく、質證主義の中 而も思惟がその發言において敢て、 人間の

信奉者達は れる。 その發行する雜誌 に とそして又ある程度迄は教會の現世的學問に關する面に支へられることによつて、 な信奉者達もある。 ス の學派とか フォ 止 カツシー めるならば、 今日でも 7 ኑ 現代に於ける諸 ス主義は誇高き傳統と微細な點に至る迄完全に作り上げられた體系構成を振り所とすることが出來、 フランス Ħ ラー、 ス、 過 例へばカント學派とかヘーゲル學派等が擧げられるであらう。 去の大きな哲學者達 とかその設立せる研 L の ハ ライヒ等が風するマ イデルベ イポ かしながらかゝる傳統的哲學の中最 リッ 々の世界觀的な流行の動揺に左右されることは殆どないのである。 ルクのエ トの學派に見られる如きヘーゲ 完 機 の傳統 ı ル 「關の數等から見るならば、 \sim ルブルグ學派とか、 スト・ホフマンの如くプラト を繼承しつゝあるところの幾つか も重要なものはト 或はイタリヤに於けるクロ ル によつて規定された思想家達があ 現代に於ける最も强力なる哲學的 ン哲學やアリストテレ 7 ス主義である。 の學派がある。 即ち新カント トマ ス主義はその追随 1 チェ、 ·主義的 その カ ŀ ス哲學の古典 ŋ Ď 中 ジェ " ts の二三を郷 運 或 ン 깟 者の 敎 ピ 動 は テ 1/2 叉 1 會 ン 數 数とか 主 グ 0 オ 1 義 組 等 的 ク ゥ

75 f は 的 その時代とか時代の考へ方とか問題とかいふ具體的な形相を帯びざるを得ないのである。 義といふことではなく、 にも拘らずそれが生れ な諸 な 現 たとへ「久遠の哲學 は ので れて 學派 L かしそれでも猶哲學は常に誰 ある。 はゐな ふものは、 い 勿 論 それ故に又これらの學派は何等の新しい思想運動を惹き起すこともなかつたし又惹き起すこと た時代の現在に適合した面貌をどこ迄も持つてゐるといふことは爭へない。 (philosophia perennis)」といふことを假定するとしても、 哲學の具體性といふことに過ぎない。 9 我 の哲學が真であるとい Þ の時代を代表して かによつて誰かの為に考へられる。 はゐな ふことはそれ Ļ のである。 哲學は具體的な思惟であらうと欲するが故 が 新しいといふことに依存し 我々の時代の具體 一人の思想家は常にある一定の他者のこと この唯 的 それ故上に擧げた如き歴 精神 な の はそれらの學派 い 永遠なる 哲學は そのことは 哲學が 流 行 70 の 相 對主 ħ 史 は

様

な傳統

的な諸學派はまさしくその故にすべて現代の典型的な哲學では

ts

T

|存哲學について

以前 的 程度迄その哲學の の中にも又ある眞 を考へ、 な事 ならば數世紀にも亘つて徐々に進行した諸々の變化は、 柄に その人の爲に彼は考へその人からの同意や批判を期待してゐる。 一於ても 典型 理 眞理を が 的な爆發の時代である。 かくれてゐるにしても。(流行とは我 證明するものである。 爆發とは激しいテンポを以て流れ去るある過程、 それ故それは流行(Mode)といふことではない スの現代生活の激しいテンポの一つの表現にすぎない。) 今日では二三年の中に起るのである。 それ故一つの哲學の外的な成功は又常に或 而も平衡を打立て 我 々の時代は精神 流行といふこと

るに足る時を持たぬ

過

程であるの

性格とい 蓮 時代の特徴を示してゐるやうに見える。それはある程度迄時代が示すその都度の存在相である。 0 直觀若 動 哲學は しくは ふものはこの ふ常に新しい かうした具體的性格の為に常に哲學的運動とか學派といふ形をとる。一つの哲學的運動は根底に存する一つ つの ・衝撃が 様な哲學的思惟を脅かしてゐる運命なのである。 根本經驗によつてその都度形づくられるのであり、 なければ哲學は停滯してしまひ反覆の中に空しく眠り込んでしまふであらう。 その直觀とか根本經驗とかはその都度その こうした諸 ス 々の哲學 = ラ 的

な傳統 私 自身を理 も呼び起さな のである。 る程度迄彼等の時代の外部に、 は 傅 他 めるといふことは多分あり得るであらう。 的 人の自由に從ふことはできない、 解するのである。 な哲學の な哲學的 確かに入間 中 確か 思惟は現代によつて鑄造されたのでもないと共に又他方に於て如何なる新しい時代を鑄造する力を さ 的自由 は に トマス主義に心をひかれる人達は何時になつても絶えぬであろう。 何となれば人間 過去の典型 の質質は何時になつても變らないものである。 つまり言はば教會の庇護の下に暮してゐるのである。 に背 唯 的自由はその都度自己自身を解釋する自己自身の自由であるか Ú 私自身に從ひ得るだけである。 てはならぬとい しかし存在に對して自分自身が自由であるといふ意味での自由 ふ義務の爲に自ら思惟するとい 私が自分の自由を他人の自由と同じもの しかしそれは歴史の中に於て様 そしてその事と關聯してこの ふ自 L かしこれらの人々は 由 から 制 腿 いされ らであ てゐる か 様 あ

ふり向い L ことのみが、自己自身に對する信賴を與へると同時に叉、自分自身の思惟に關して自分自身の中から出て他人の方へ 理解したのである。 は らわれずに他人と語ることができるのである。 の事によつて言はれてゐることは、 私自身の哲學によつてのみ哲學者であり得る。 衝撃への力がでてくるのである。それ故総ての大きな哲學はそれ自身を一 く事ができるとい 的 に自分自身の爲に欲するのである。たとへ私が他の人の哲學的思惟を尊敬し寬容するとしても、 しかしその事は過去を斷罪することを意味し得るものでもなく又意味してはならな ふことを可能にする爲の前提でもある、 自分自身だけで全く最初から且根本から始めるといふ意識即ち自己確質性と 思惟に於て自分自身の上に立つとい とい ふことである。 簡の新しい端初 自分自身の足で立つ者だけが ふ自由の意識に基いてのみ、 (Neuanfang) として L かしこ 新 私

具體的 が _ に 現實にとつてゐる様 述べ な内容に向けられ た如き諸 々の制限と要求とを以て我々のめざす所の哲學は言ふ迄もなく實存哲學である。 た哲學である。そして質存哲學は强度に現代人に属する一つの哲學であり、 なの 相異なる形態に於て自由の哲學であり、 自分で思惟するといふ哲學であり、 その爲旣に 實存哲學は、 no | 標語 X そ

なつてしまつてゐる。

まで、概念論 に關して に遡り、 **質存哲學は質存の哲學といふ標題に關してはキエ** カュ し根柢 誠質さを徹底するとい は現代の現象學に遡る。それは廣般な且つ複雑な源泉から由來してゐる。 のかうした廣さとその上に立てられ得る種々なる體系構成にも拘らず、 から質證主義にまで、 **ふ事の激烈さとパトスに關してはニー** 絕對的一元論から相對主義にまで、 ル ケゴー ルに遡り、 チェ 希望から経望にまで達してゐる。 自由といふそのテーマ に遡り、 それは、 それが驅使する方法 質存哲學は極めて明確 キリス に關しては ŀ 敎 0 カュ 5 技 無 術 に規定さ 神 IJ 的 論 ン 練

質存

哲學

について

れ 論 問 n 分に於て解釋學的 であると言われ得よう。 場所を信ずる。 宗教的では になるところの諸々の 題に と同 た でもなければ不可 定 對 様に して決して中 の特徴を備へてゐる。 ts サ l's ル ハ ŀ イデッ その 自己解釋的 ル 知論 は 思惟様式や概念を發展せしめたといふことは偶然ではない。 思惟はそれが爲す肯定と否定とに於て全く度外れた宗教的關心を示してゐる。 立 P そして叉質存哲學がそれらによつて質存哲學本來の志向を正しく解釋することができるやう ガー的な言ひ方をすれば、 は 的な無神論でもな 的でもないし無關心でもな や神を信じないが、 (hermeneutisch-selbstinterpretierend) 何故ならその思惟がキリスト教から無神論にまで達するとは言へその思惟は い L 神に對する彼の憎しみはさかさまの符號を持つた愛である。 か 實存的無神 しその代りに 4 = 1 チェ 論は神信仰の或る缺如様相 彼は の 無神論 曾てそこに神が立つてゐたところの今は空虚な であるから。 は宗教的 な無神論 何故ならば實存哲學は本質的な部 (ein defizienter であつて、 それは 科學的 そしてそ 宗 決し な無神 敎 て 的

存的 以 subjektiv-reflektierte 丰 5 得よう。 純さを失つたのである。 理念の吹けば飛 规念論 ースにとつてはカントこそ「哲學者」そのものである。 徴存哲學が な哲學的 般にも ケ 的に サ 1 ル はたらく場所 は ル 思 せよ質證主義的にせよ質存的な哲學的思惟は常に具體的なるものにさし向けられてゐる。 ŀ や取返しが 以來反省といふことが決定的役割を演じてゐる。一般にこゝに於て始めて主體的な屈 惟 ル が様な、 は にとつては人間とは人間 與 Denken) 諸々の物をそれが現象するがまゝにそれだけのものとして受取るとい 自分自身の質存に保證されることのない空虚さ程質存的思惟が恐れるも へられたも がは概念論 が優越なる意味に於て始まつたのである。 のを與 ヘシェ IJ へら が作つた所のものである。 ング、 れたものとしてそのまま質證的なものとして信ずる程平 ^ ーゲ ル サ ル ŀ 力 シト ル はまさしく質存主義者的質證 存 と質證主義 直接性を猜疑の限を以て見る事、 在と認識と作爲とは そしてニ Ţ = チェ 1 チ 以 'n. 一つになる。 $\overline{}$ 來哲學は ふ素朴さは、 のはな との 主義者と名付けられ 折した思惟 間 單 であ 板 般 では L 全てのも なる諸 か 丽 にその單 L も又質 Ī (Das なが チ × 7 æ 0 ス

盤

の上に生きてゐて、

我

々はいろんな人為的な手段によつてのみ真直に立つことができるのである。

六

といふ嫌疑を蒙る。 の中に於ける好ましい流儀に風してゐるのである。それが無ければ人は無智なる素朴さ(die unwissende Naivität) 迷妄を破らうとする情熱 つまり他人について常に隠された意圖を忖得するといふ斜視、かゝることの總てはニ 知るといふ事は凡そ衆をぬいて知るといふ事を意味する。そしてそれ以來我々は言わば二重 ・彼があのやぅに 輝かしく 記述し、 餘人ならぬ 自分自身について 學び得た斜 ーチェ 以 來 哲學 0 地

考へもしなかつたと言明してゐる。 性 學の始祖達は、 なさの中 に見える。 が のとの比較を許さなかつた。 會に對する攻撃の中で自分自身を喰ひ盡したし、シェリングは彼がイエナの教授を志望した時、彼の攻撃的な非寛容な もそれを知り得ないとい ではあるが解釋と言ふことについてのハイデッガーの説に見られる如く、 ば又他方総ての存在することを解釋されてあることだと説くところのニーチェの説や、 格の廉でゲー 如くに一元論的であり、 々は考へることができない。 **賃存的思惟は、** Grossrednerisches) にも或る一つの 货存 テから忌避された。 總て度外れた程度に於て論爭的で、 的 同時にさうして

歴々同一人の中に於てちがつた調子をとる、 思惟の音調、語り方、 根本的: ふ諦念に満たされた告白との間の動揺を示してゐる。 叉サルトル キエ を持つてゐる。 な態度、 これらの三人は總てあからさまな辯舌家的なもの、 ル 彼等は總て抜群の著作家であつたし、輝かしいスタイルで書いた。彼等は語るが 或は又その敵對考達に對する絶叫的な輕蔑の身振り無しにはニーチェ ケゴー の「存在と虚無」に於けるが如く絶對的確信に滿ちてゐることもあり、 一般的な態度などは、同じやうな動揺、 論爭的· 傳心的 ルは彼の時代に於ける如何なる人をも自分と同格と看做すなどとい = į ・チェ それは氣堂ひじみた興奮に至る程であつた。キェ は (polemisch-appellierend) な態度が表明されてゐる。 彼の 「ツアラツスト 最も極端な相對主義にもたじろがないやう ラ」を翌書に並び立 しかし乍ら又かうした見かけ上 即ちニー 卽ち無制約的 極度に迄大言壯 チェ 或は又多少異つた形に於て 0) に主張するパトスと、 権力意志の説に於ける 語 ル それ以 的 깟 なもの ゴ | | 外 行存 0 かと思 ふ男を ル (im は 敎 哲 誰 ŋ

賃存哲學について

の眞 如く書 種 の呪文を唱へることによつて説得しようと欲した。 面 たので、 からの對立の中に立ち、 考 へる如くには書かなかつた。 そして彼等は天性の時代批判者として自分を理解してゐた。 彼等は常に眼前に大きな讀者層をもち、 彼等は歴史的に思惟し、 彼等の現代の中にあつて彼等の時代 その讀者に向つて 彼等の著作はその哲學

的な價値と並んで同時に歴史的な時代の記錄でもある。

は 判者と警告者がかくれてゐる。 りと意識して彼等の時代の哲學に對して闘争的な態度を示してゐる。ハイデッ 哲學は全く違つてきた境位の上に立つた。 入つてくることになると、 と結びついてゐるのである。(禪僧の方法はこれとある類似性をもつてゐる。)ところで實存哲學が鬪 によつて他人を真理に導 「現代の精神 時間」、もつと穏かではあるがヤスパースの「哲學」がさうだし、 二十世紀の こる闘 ふ哲學的思想 的境位」といふ著作の中では全くあからさまに時代の批評家になる。 争的態度はシュ 大衆化と神經症的ヒステリーの時代の 示す諸々の ネガテイブな 議論とを以てではあるが、 資存哲學は 々増大してゆくそれの影響によつて、 みんなが結局質存的 いてゆかうと欲するのである。この方法はこの哲學の宗教的な基盤を指示する。 (プラトン)、カントの言ふ「思考法の革命」などが、信仰への登醒といふキリ (キェル 質存哲學はその質質を喪失するといふ由々しき事が起る。 ールレアリズムの影響の下に屢々全くの挑戰になつてしまつた そして質に多くの 點に於て 質存哲學の 極端を表はしてゐるフランス質存主義 ケゴ ールル 論争的であるといふ點に於ては 遜色はなかつた。 かうした變化は明確な一つの切斷線によつて彼等の著作の中に明らか に思惟するとなると論爭はその意味を失つたことになる。 ・ニーチェに比して) それ程鋭くはない 調子と 彼等より 一層即物 エクセントリツクな最初の境位から現代の哲學的 更に又サルトルの初期の著作に至つては、 相貌が觀取される。 ガー 彼の傳心的思惟の背後には が行つたマンの、 何故なら闘争は質存哲學のバッ ハイデッ ――他人の頭を歐 ヤスパー ガー また非 それと共に質存 争の スト教的 思惟の中心に . の 對 そこでは魂 一象を失 本來性 ス 「存在と 壓々批 はつき に於て は ること 的 彼 な

増大してくる政治的 關 與 といふことと合致してゐる。我々は後でもう一度この事に立返ることにしよう。 るがへり)、 められる。態度の變化と共に內容も變化する。それは面白いことに、ハイデッガーに於ける所謂轉囘(,, Kehre "ひ 又ヤスパースに於ける質存から理性と包括者とへの强調の轉位といふこと、 更に又サルトルに 於て益

實存哲學は壓々絕望の哲學と名附けられる。しかしキェルケゴールの慕石の上には、彼自身によつて選ばれた次の

戦勝たん。

やうな碑銘が刻まれてゐる。

今しばしの時あらば、

なべての争ひは

擧に流れ去らん。

その時われは休らぎに入り、

薔薇の室に坐し、

千度萬度となく

我がイエスと語らん。

中にある。

唯一の希望は如何なる希望をも持たぬといふことである。

運び上げては直ちにその石が神によつて再び蹴落されるのを見るだけだと言はれるシシュフォスのそれと同じ境位 彼にあつてもまた自殺の可能性がすべての眞正なる形而上學の出發點である。カミユにしたがへば、人間は山に石を 更にガブリエル・マルセルは窒みに闘する彼の説を彼自身の著作における最も重要なものと見做してゐる。 しかも

0

質存

哲學

がについ

對 思 か る。 たら現代 して、 本に 旣 な は カュ に て問 間 熱情 は における質存哲學の體系化のうちにお キエ かうし の 思 題に て氣分的に規定された思惟として、 的 N 管存 ケ た様 惟であり、 コ゛ なるのは常に人間の運命全體であり、 的 1 々 な思惟 な態度のうちにも共通なものが、 ル は、 冷やかなラプラスのデーモンの思惟ではない。 彼が を對立せしめた。 \sim 1 ゲ ルのうちに具現されてゐるのを見たやうな悟性の冷やかな局外者 ĺ١ = ても、 即ち気分的狀態 1 チェ 宗教的な救 例 は そこでは情熱的な思 「鐡槌をもつて哲學すること」とい ば ハイデッ によつて調節 湾の問とい ガーにおけるが如く、 それは心胸であるとともに 惟 が ふ 基盤が到る 處に輝き出てゐる。 せられた思惟として理 問題になるとい 思惟 ふ言葉を造 ふ共通 は最 一解され 頭 脳であり、 初 の から、 9 的 P 7 15 た 0 が それ る 惟 そ カュ あ

ケ ッ 派 ブ 0) 的 ぁ パ カ 庭に育てられ、 が見られるといふことは驚くべきことである。 か うし 展 ら出た人であり、 の は に 顮 ナ 神學的 お ル 相 フ 0) ĺ た 獨立性とか、 附 いて如何 類似し G. を與 ン な流 般 た場所で、 ス ゴ 1 0 的 へてゐるのである。 大都 自 ガ 派は今世紀 た彼の思想を發展せしめたのは、 に甚しく相互の對立によつて引裂かれてゐようとも、 な諸特徴 然科學的 ルテンによつて始められたものである。 力 會の 彼らの修めた學問的な素養の相違とい トリ 相異つた位置から彼らの出發點を見付けたのである。 1 は現代における質存哲學のすべての枝葉にも當嵌まる。 'n の初 ン - 醫學的な教育を受け、 ク的 テリであ めにおけるキェ スコ 事質大きな思想家たちは か、 ラ的教養の背景を持つてゐた。 力 (i] **賃存哲學の様々な枝葉はたしかにお互に全く無關** ル 彼がデンマークの もまた同 ヶ 最初は單に素人として哲學に關 7 1 ル ハイデッガ の再發見と聯關 様である。 いずれも彼ら自身の道を歩んだのであるが、 ふ點にも拘らず、 思想家の著作を未だ全く知らな 7 この一般的な特徴がそれらに外 彼らはすべて質際 ーはフライブルクとマ ス パ Ļ 彼らの 例 1 全く神學内 ス ば は つまりそれ 阍 ガブ プ つてゐたに過ぎな K п ŋ 上 テ 相違よりもむしろ共 お 部 ス エ J の諸 万 Ŋ らの質存哲學の N ν ル ひ に ŀ ブ 7 動 係に生じたも 1116 ル 機 Ļ١ ル 1 時 か 關 IJ 力 から見られた セ カ . つ 彼らの 期にであつ 係に の 5 ル ラ 新 が 丰 3 ル カ n ので なも 思想 1 サ 派 ン ŀ ė ル ኑ ル П 0

きな運動にまで作り上げられてきたといふことは、その哲學のうちに通常の場合よりも一層深い、一層眞劍な哲學的 學はトマス主義やマルクス主義や質證主義やその他とは異なり、 い位である。 會とか討論會などといふものもなかつた。そればかりでなく大概の著作家たちはお互ひに一度も顔を會せたことが 哲學のうちでは師匠と弟子といふ關係が拒否されるが故に、 質存哲學はその他の哲學的傾向とは異つて本來の意味での學派といふものを形成しなかつた。 かうしたすべての外面的な手段が缺けてゐるにも拘らず、實存哲學が今日に見られるが如きひとつの大 **懺存哲學によつては多くの場合拒否される。** 如何なる協同の雑誌をも發行しなかつた。 學派とい ふ概念は **货存哲** 別な學

な事

柄が

問題になつてゐることを推測せしめる。

に現質 現存(Dass-sein)を無視する哲學である。 に研 閉め出されてゐるのであり、 さしく質存哲學とは正反對のものである。 柄であつたと私には思はれる。 である。 ታ を使用しており、 なら質存哲學の内では本質は暫く度外視され、 1 クな哲學であり、 これらの思想家はすべてその哲學的な道具立てを現象學から取つて來た。ハイデッガーは永らくフツサールと一 究してゐたし、 ル へ、その當時の言葉で言へば「事態そのものへ("zu den Sachen")」向つて行くといふ態度を受け取つたの カゝ しかしかうした現象學との聯合は全く偶然的な事柄であり、その及ぼした結果において質際には致命 ら賞められ、 ヤスパー 誰しもそれを通り抜けて行かざるをえなかつたのである。 ガブリ 驚いたことがあると言つてゐる。 エ スは彼の初期の精神病學上の諸研究が立派な現象學的分析を示してゐるといふことでフツ ル 現象學は本質の哲學であり、 當時、 • 7 ル セ つまり一九一○年から一九二○年の間にお ル 現象學のうちでは、 現象學に對して質存哲學はいはば サルトル、 單なる現質存在が考察されるのであるから。 メ 彼らはすべて志向性といる根本思想を承け継ぎ、 ル 相存 П 正しく現實存在 • (Sosein) ポ ンティは全く明らさまに意識して現象學の術語 を概、 辯證法的反撃と 見做され得よう。 しかし現象學はその本質にお (Existenz) いては、 相存を記述し、 現象學は支配的 といふことが括孤 しかし質存哲學は その際ことさらに それととも なア ては ゙カデミ 的な事 の外に 一多分 緒 主

それ 革命的なものであり、 と同じやうに竦外的な作用を現象學は質存哲學の根本の意圖に及ぼしてゐると私には思はれる。 れ以來社會主義には社會主義を半身不隨に陷れるやうな仕方で唯物論といふ鉛の錘がぶら下つてゐるのである。 もろもろの社 の最近 0 位 會的 の自然科學的唯物論との結合に似た點があるやうに私には思れる。 ふかの分立を常に引摺り歩いてゐるのである。つまり質存哲學と現象學とのこの結合はマ 相 な意圖を正営化し、土臺を與へんがためにかの唯物論的哲學の科學的承認を利用したのであり、そ は別とされねばならないだらうけれども一 それは唯物論と拙劣な仕方で折合つてゐるのに過ぎないのである。 志向性を超えてはゐず、 マル クスの關 したがつて志向する主觀と志 しかしマル 心は社 クスは 會 的 ル 彼の抱く 偷 ク ス的 理 的

そればかりでは である。 **乗つてゐるわけではなく、またさういふ事情に應じて局外者の側からはさまざまに相對立する定義が下されてゐるの** ゐるのである。 ふことであつたであらう。 存在の損はれ易さ(Brüchigkeit)の經驗であつたらう。ハイデッガーにあつては死に 直面しての人間の から出發した基底と見做すことはおそらく正しいことであらう。本質存在としての存在よりも現質存在としての存 そしてその經驗が思惟の經驗であるよりは存在の經驗であつたといふこと、 かうした體驗的な起原がひとつの共通な存在論的基礎に導いて行つたかといふことはさう簡單には に反して質存哲學者のすべてにとつての或る共通の存在論的出發點を見出すといふことはそれほどたやす しかしさうした事柄のすべてにも拘らず、本質に對する現質存在の優先性といふテーゼを彼らのすべてがそ 人間の存在全體であつたといふことが恐らく決定的な事柄であらう。 個人的に言へば彼らの哲學的思索の起源となつたところの或る根本經驗がそこにあつたやう に なく、 元來サルトル この共通な基礎とい サルトルにあつては 嘔吐 (nausée) といふことであつたであらう。 を除いては、これらの思想家たちのうち誰も明らさまに且つ無制際的に質存主義者と名 ふものが非常に吸々外ならぬこれらの著者たち自身によつて論 即ち純粋な思惟がそれ自身でなす經 ヤスパースにあつては

根本經驗 L か L わ 體 有 らな 限 如何にし 思 性とい は ても ħ

在が優先してゐるといふこと、 ての問が跳ね歸つて行くところの場所である。 あるが―さういふ人間は、ハイデッガーに從へばそこから存在へのすべての問が發源するとともに、そこへ再びすべ - ふ名前では呼ばれず、それを表はすのにさまざまな新しい概念即ち現存在、 俊 存、 第二は存在の間を人間の存在への間のもとで取扱ふといふこと、人間 對自存在が使はれてゐるので ーそれ は人間と

身で見出されたものである限りまた別の答である。差當つて私は私の考察をハイデッガーだけに限ることにしよう。 問をもう一度考へ拔くといふことはおそらく等しい答に導くかも知れない。しかし等しい答といへどもそれが自分自 論を試みたいと思ふ。 は諸君がこれらの思想を旣に知つてゐられると假定して二三の私には重要と思はれる間を手に取り、若于の批判的反 のは言ふまでもないことである。この場合批判とは間をもう一度徹底的に考へ抜くといふことでなければならない。 の思想家に味方して實存哲學の思想を述べることはできない。それは言ふまでもなく不可能である。それに反して私 ところで以下において私は實存哲學のもろもろの思想を體系的に展開することはできないし、また况や或るひとり その際私の批判が、質存哲學的思惟を原則的には私が肯定してゐることに抵觸するものでな

四

述 の存在論的區別は、 んとする。それ故ハイデッガーは存在と存在するものとの間の存在論的差別といふことを端初に置く。存在するもの |の本質のうちに存する。全然質存的な思惟といふものはそれ故如何にしても可能ではない。 質存哲學は本質に對する現實存在の優先性といふことから出發する。それがなすもろもろの陳述は存在の陳述たら 多少自由な言ひ方をすれば、或る限定もしくは性質のうちにある存在なのである。存在と存在するものとの間 し存在について或ることを言はうとすれば本質的な陳述がなされざるをえない。そのことは言語もしくは陳 それ故スコラ哲學からしてよく知られてゐる 存 在 と 本 質 との間の區別に 關係するものであ 思惟が全く實存的であ

るならばそれ ct. いては は生 惟は發言されえない 九 つつある状態にお Ļ しょ 發言されるならもはやそれは生れつつある狀態にはない。このことは次の二 7 (in statu nascendi) でしかありえないであらう。 しか し生れ つつある狀

9

的

ts

間

題

ĸ

ついて示され

る。

て彼 不 達 る 常に留らねばならない。 **慣その他によつて生ずる。** のことは叙事的表現といふことの本質に全面的に矛盾することである。 つそれと認めらるべき動機なきものとして現れねばならない。それらは如何なる典型にも從は である。 きものとしてそれらの行為や決斷は完全に恣意的でなければならない。それらはそれら自身からのみ説明されるべき 彼らの行為や決斷は實存的として、 い . \$ \$ 譤 先づ第一に、
 を私 解なままである。 我 のが 故 々に励するが故に我 つまりそれらの行為や決斷はすべての他人にとつては背理なもの、 關 |解しようとしてゐる意識の方に向つてゐる。 が ならば主人公は讀者と如何 本來から言へば、 理 あるとすれ 係 は 解するのは 所謂質存的小説の問題について。 理解するとい サルト ば、 ・私がその人物のもろもろの可能性を豫期してゐるからである。 可能的なもののかういふ枠は讀者の豫期によつて決められてゐる。 それは 起るところのことは、すべて讀者に期待することができるところの可能的なも × 質存的小説といふものは相互に無關係なもろもろの事質やもろもろの動機のな に理解されるが ふことではなくして、 ルの小説の質存的主人公はそれ故讀者にとつて定義上は不可解なままでなければならな シユールレ 即ち絶對的自由から出て來るものとして理解されることを欲してゐる。 なる點にお 如き現實の一部ではなく、 アリズムと同じ段階に立つといふことにならう。 いても一致するところがないから。 ――サルトルの小説の主人公たちはい シ ョ かい ツクを受けるといふことである。 かる理解は常に様々な聯想とか 完全に不可解なるものとして現實の外部に 著者は常に讀者のために書く。 あらゆる期待に反したもの、 かくしてこのやうな主人公に 豫期の枠外 類比とか平行 はば質存的 それ故實存的 私によつて そこに現れ ない。 を逸 な思想家である。 とか L 著者は 小 理解されうる か 典型 7 のの しなが 比類なく且 したもの かくの 來る人物 決斷 桦內 くし らこ 如 習 0)

る。

極端にまでは行つてゐない。 てさうい 闘して作家が に存しなけ ふ小説のうちには如何なる心理學もあつてはならないものである。 ń 振ふところの技術の全體といふものは實存的 ばならないであらう。 しかしその故にまた 彼らの小説は 嚴密な意味においてはもはや 質存的では かくして讀者をして著者の作つた創作物に信を置かしめんがため 小説にお いては 勿論サルトルやカミユ 無 意味なものである。 質際本 の小説は ないのであ Ó かうした

ot. に反抗する所謂反抗的人間 0) 0) とを意味する。 事を始めることはできない。 あるから。 ができるもの 事 第二に存在について語られることはすべて存在から取られて來ねばならない。 て見出されるものは究極的 ۲ 情によつて ズムとい 本來存在について言はれうることは存在は存在するといふことだけである。人間は決して純粹 は 即ち、 彼が豫めそのうちに差し入れて置いたものだけである。 ふ還元過程によつて──その内に連れ込まれたところの出發點である。そこには既 言つてみれば、 純粋な質存は自然的な出發點ではなく、或る限定された、 (homme révolté — カミユ)がゐる。實存は還元過程の一産物であり、 何故なら人間は傳統をもつた存在者であり、 な存在ではなくて依然として傳統 いはば自分と一緒に與へられてゐるすべてのものを投げ棄てようと欲するところ の一結果であるに過ぎな 何故ならば存 傳統は本質であるから。 意欲された出發點、 しかし存在から人が取つて來ること 在はそれ自身にお に現存するもの のことは この還元過 或ひは人が一 な存 7 は 在 氼 カゝ の 定 5

或る特定の現存在にのみ常嵌まる質存疇に過ぎない。ここにをる諸君、つまりかうした傳統の影響下にをられ 彼が現存 によつて獲得されたもろもろの質存的成果が如何に制約されたものであるかといふことは明かに認めら にとつてはこのことは容易に感じられるに相違ない。 イデッ 在 ガー つまり人間の基礎的にして普遍的な存在性質と見做してゐるところのもろもろの質存疇、 は全くの最初から事を始め得ると信じてゐた。しかし囚はれない 特にハイデツガーの質存疇のうちには営然のことながら極め 服をもつものにとつては、 それらは 彼 例 0) 郎 思 誻

ッ 疇がブルト ッ 的 した哲學は い ŀ ことであつた。 のである。この手續きが「非神話化(Entmythologisierung)」と言はれてゐる。 その際勿論主要な問題は よつて疑は はれうるのは全くこのやうな根據に基いている。ブルトマンは新約坚書の多くの陳述の客觀的性格が歷史學的 て多くのギリ ての決 スト教的現存在の分析から得られたものであるからである。 ガ ガ な附加物であり、 そのためには彼は新約꽆書を時代的に 制約されたすべてのものの 見方や 神話から 解放しなければならな 1 ンを非 の質存職とのこの驚くべき一致の根據は私には可成り簡單なことのやうに思はれる。 の質存職がひとつの手段となりうるといふことを見出して驚いたのである。しかしブルトマ 定をブルトマンは哲學の手中にまかせてしまつたといふやうなことではない。 キリ しい 難 7 新約聖書のもつ質存的な質質、 シ して言ふやうなものでは ンのいふやうなキリス スト ブルトマンは人間の自覺存在 ものになつたの ヤ精神やキリスト教が含まれてゐる。 教の抜萃なのであるから。 何が人間にとつて時代を離れた真正の宗教的質質であるかを判別するための規準を見出すとい に鑑み、 ŀ な 敎的人間 新約聖書をその純粹に宗教的な質質に向つて還元することを試 l, つまり人間としての人間に關はる質質を神話から分離するために 卽ち何が眞正にキリス (Für-sich-sein) において、人間としての人間に關はる事柄を眞正 それ故もともとブルトマンにあつてはキリスト 理解に極めてよく適合するのは、 ハイデッ ガーの言ふもろもろの質存疇がブル かくして事態は臆病な正統的 ト教的であり、 ハイデッ 何がさうでな 何故ならばブルト ガ | 即ちハイデッガ キリスト 敎はキリ の質存疇がもともとキ Ļ かとい **→** ンの意圖とハイデ 教徒たちが ス ン ŀ の た ンが 1 何 神 の ハイデ が神 の質存 かつ 學に で なも ブル 用 話 佊

. 質存論的規定ではなく本質論的規定であることを示さうと思つたのである。 んとするのではなく、 しながら上述 したところによつて私はブルトマンの非神 私はただ全くハイ デッ ガ 1 とブ n ጉ 話化に反對したり、 ₹ ン との 一致とい ふことによつて質存疇が決して純粹 もしくは赞成したりして何事 か

て解釋されてゐるのである。

五

なく、 郢 語 概 概念ではなくて日常の言語に處する言葉であり、然も抽象語でもなければ一般概念でもなく、 語 に使用する。 難 てこの體系に從つてゆくのである。彼は言語から 獨立なある論理を 用ひてその 論理を言語に 適用するとい 念 にある新しい一 の體系は他の體系に飜譯され得る。 の一つである。 の體系をしてそれ自身で思惟せしめるのであり、 イデッ 彼はこの言語の中でこの言語の論理を思惟するのである。 而も文章の中で使はれてゐる形での具體的な概念であるといふことが分る。 ガー しか は 彼は哲學の中でこれ迄知られてゐなかつたやうな諸々の言葉を使ひ、 彼の哲學の中で全く特殊な言語を語る。 しその際そこで問題になつてゐることは、 しかしハイデッガーの言語は殆ど飜譯され得ない。 換言すれば彼はこの循語の體系の中で考へられてゐる事柄に關 この聞きなれぬ言語が、 彼はこの術語體系の中で思惟するからである。 ある新しい術語の體系であるばかりではな 然も我々がこの言語を穿鑿するならばそれ 彼の哲學の理解を妨げる主要な困 而もそれら諸々の言葉を彼 何故ならばハイデッ 出來得る限り具體的 彼 か ٤ は のでは つの術 專門 この ts は

それ 置詞や副詞 る は非常に形象的であり、記述的 それとは反對にハイデッ かに具體的であると言ひ得る權利をもつのである。 が使ふ所 0) ェ 抽 例へば ントウェ 、象的な言語の爲に難解であるといふ非難が彼に爲されるならば、その非難は根本的に間違つてゐる。 (um-willen)、手もとに (zu Handen)、 in, ルフェ um, ガーは彼の使ふ言語が最高度に具體的であり、その他の大多數の哲學者達の言語よりもは ンされる(entworfen)、そこに在る存在(Dasein)等々がそれである。 ent, da, vor, zu, ——と結びついた名詞や動詞である。 (beschreibend)に直觀を指し示して居り、多くの場合時間的空間的意味をもつた前 しかしかうした具體性は讀者には聞きなれない。 世の中にある事 (in-der-Welt-sein)、 それ故ハイデッ 投げられてある ガ | これらの言葉 讀者はアリス の哲學は

言語 Į, テ のである。 v ス פינ 我 ŀ 垠 はそれをいつも話してゐるとは ~ ス・ 々は思惟に於てはある抽象的 ゔ クイ ナ ス以來發展されて來た古典的な抽 な論 云 \sim ――この様な言語それ自身に於て思惟する事には讀者は慣 運に住み慣れてゐる。 象的な術語體系を期待してゐる。 しか しそれに反してハイ デッ -1 ガ デッ 1 は言葉の意 ガ n 1 7 の る 使 جگر

味に從つて考へるのである。

することが問題である限 は居ないところのものを、 つくの昔に旣に 次の點に存する。 つでも既に知つてゐるところのものを指し示すだけに終つてしまふ。 て如何なる距離をもとらない。 のであるかどうかとい であるが くしてこの様な言語は具 承 即ち我々がその事をいつでも爲したり思惟したり或は我々自身がそれであつたりする爲 知してゐる筈の事であり乍ら、 方法は輝 ふ點にある。 0 か 我々に記述するといふ點に存する。 體的である。 L その爲彼の行ふ諸 ある意味では哲學の本質は我々自身の知若しくは無知を指し示すとい いものである。 ハイデッ しか ガーは言語 L 然しその事柄に對して抽象的 問 々の分析は壓 題 はこの様な言語のもつてゐる論 0) 論理を言語の中で思惟する。 ところでこの様な、 次 何 彼の思想の、 一事かを解明するところに至らな な距離をとつてゐるためにそ 人を啞然とせしめる様 常に既に知られてゐる事 運が かくして彼はこの言語 我 々にとつ こてみ いで、 ふ點に ts に 我 點 我 存するの 柄を學示 ŋ は を見 に對 な Þ が が 壓 Ł しょ

危險を持つてゐる。 に 並べ 言語 立てそれらを結合符號で唯て 程未だ思惟されてゐな この様な不毛な分析の例は幾ダー い思想を豐かに保有してゐるものはない。 單に結合するといふ様なやり ス か勢げ られよう。 方の爲に、 しかしこの方法は諸 全くの 月並な些事にすべり落ちるとい 々の言葉を平 面 的 に 机 Š 上

け 珑 Ź Z は 知つてゐる。 間 分析に關する諸研 題 は 言語を思 さうであるならば言語の形成に導いた所の總ての制約と偶然が、 究に鹽みて。 惟 0) 才 ル ガ 1 ともお ンとして使用する事が れ現 實 の言語 の中に 尨 險 な事で は 如 何に は 15 多くの l, 办、 とい 非 この言語をオ 論 る 事 理 が 隱 である れてゐる ルガノ かとい 特 ンとして用 に 現 代に於

八

礼 に 認 n 第 や又カルナップによつて爲された論理學的 因 くり 在の純粹なる根底に突き進まんとする哲學の意圖に全く背馳せざるを得ない。 認 と る所 てゐる言語を全く放棄し、その代りに認識上の諸目的に一層よく適合してゐるが故に、一層完全な言語を、 識 てゐるが故に、 次 的 識 0) 上の 目 緒に の 思 に 的 かい 意義を無理に置き入れることに導かざるを得な 認 惟 に らみ 使用するといふことは、 一識をさうして専ら認識を目指して形成されたものではなく、 0 单 さういふ言語は現質の眞質の像を與へるには全く不適當である。 合つて生じたものである。 Ţij. び 現わ れ來たらざるを得ない。特に言語は一つの歴史的な客體であり、 言語のもつ審美的情緒的 ――文章論的諸研究の示す所によれば、 それ故この様な傳統を以て滿たされた言語を使用するとい ις Vò 何れにしてもカルナップとその追隨者達は な諸 成分を誤解するか、 審美的な情緒的 特にオグデンやリチャー それ故この様な複雑な言語を全く 現實に語られてゐる言語 若しくはそれらの な諸動 無數に多くの諸 機 によつても限定さ ズとその學派 ふことは、 、現货に 諸 成 は決して つまり 分 z Ø) 0) 底 存 6

U ドイツ人のそれに似たものであるけれども――その語についてのハイデッ とは不可能である。 外ならず言葉ではないから。 思 し、 j 一惟し得ないといふことに導かれざるを得な のである。 現 のとなり、 質の言語に全面 しそれらの言葉の中には Dasein か くして言語を離れては全く理解出來ないものとなるであらう。 例 的に從ふといふこと即ち言葉と概念とを分離しないといふことは、 といふ語を表わすのに彼等は へば Dasein **質際ドイツ語をマスターしてゐない者にとつてはハイデッガ** Dasein といふ言葉が云はんとしてゐる事柄は何も含まれてゐな とい ふ言葉からしてすでにイギリス人やフラ い 先に我々が語つた如くさうなればこの 唯 existence, being, ガーの life 等と言ひ得るだけである。 ン 云ふ様な解釋通りに 何故ならば飜譯可 ス人にとつて 結局この言葉を離 様な思惟は全く飜譯され 10 思惟 は 能 に追随してゆくこ は なも か 理 彼 解 等 0) は され ては 0) 言語 概念に 得な 何 ts

所謂人為的

がな言語

を構成する所まで進んでゐるのである。

イ

デッ

ガ

ī

の哲學から言葉と言葉の論理とを取り除くならば、

一體どれだけのものが殘るであらうかといふことが

問

は

75

からである。

に ギリ ぬとするならば、アレティア= 般に初めて展開することを試みるかしたのである。若し厳密にハイデッガーの指定する様な役割の中で考へねば (á-kavθave) と云ふ言葉の論理によつて導かれたのではないといふ事は確かである。 を非隠蔽態と解釋するのは正しいかもしれない。しかしプラトンやアリストテレスは彼等の思惟の中でアラ ならば我 たなら、 かしギリシ 惟したし、 題になる。 の如き非隠蔽態としては解釋しないで、言語から獨立なある論理に從つたか、もしくは言語から獨立なこの ふ言葉を語る時、 『眞理』(Wahrheit)といふドイツ語からは眞理は又それとは全く別な仕方で考へられねばならぬことになるだらう。 而もその際常に言語を離れた論理に基いて思惟するとい くして私にとつて正しい態度と思はれるのは言語の中に ヤ語を全 今日我 々は今日もはや殆どギリシ ヤ人達は言語をオルガノシにはしなかつたのである。若し彼等が言語を思惟のオ 元來思惟とは言語の個別性から獨立なものではないのか。 我々も亦皆さうしてゐるのである。 々が猶ギリシャ的思惟の呪縛の中にかくも强く縛されてゐるといふことはあり得ないであらう。 缺如的なものを、 知らないのであるから。 非隠蔽態といふ事は全くギリシャ語に基いてのみ考へられねばならぬといふ事にな 隠蔽されてあるといふことを聞きとつてゐたであらう。 ヤ語 0 かくしてハイデッガーがギリシャ語のアレティア(ἀλήθεια)に基 知識をもたず、 何故ならば言語はある程度迄論理的に構築されてゐるからである。 その全ての背景と全ての陪音とをもつた日常的―具體的 ふ事である。 保存されてゐる 確かにギリシヤ人達も亦彼等の言語に基い 何故ならば言語それ自身は論理的 所の諸 なの 恐らく彼等は 論 理的 しかし彼等は眞理をかく ル ガノンにしたのであ 質質を アレティアとい 評價すると共 に 論 て眞 何故 ,て思 なら 理 ts

「日常性」とか「マン」とか「マンへの頽落」とか「雜談」に關する思想を展開した。 以 られた事 ハイデッ ĸ 結 び ガー う Ļ, 0) て更に我々をして危惧の念を抱 哲學の 質存的意圖に 闘してゐる。 かしめることがある。 ハイデッ ガーは それ 「存在と時間」 そしてこゝから 見て彼の質存 は言語 と論 0) 理との r[1 關 係 に 關

方を立てるとい . 於て眞正な在り方と頽落的 心 は、 か \langle ふ企てであつたと考へられ得る。 0) 如き人間 の真正ならざる在り方の危險を明確にすると共に、 な在り方とが區別され得るところの適當な地盤であるか否かといふことである。 所でこゝで問題になる事は、 H か・ 常性に属する具 ムる在り 方に 體 對 的 して真正 な言語 一なる在 そ

様に考 中に於て、 らあるところのことであり、 言葉によつてそこにある存在、 て彼は日常的 で「Dasein」と言ふ 薬の意味 ヘフラ みが の中 な出發點それ自身が、 へば 語 な話し方への での異なる解釋にすぎぬとい ス 9 論理 人は更に別 如 ――ハイデッガー 近世證 く質 證 主 頽落に陥りその犠牲になつてしまつたのではなからうか。 決して特に深い哲學的な思想とい 一義の中に於いて、 主 な様に考へる。 若しくはそれの 浅 カゝ は結局常識 くの如き區別それ自身が單に一つの解釋にすぎないといふことを、 は彼の分析をこの言葉に基いて行つてゐるのであるが、 ふ事を暗示してはゐないであらうか。 ح の哲學で の事 1 DaE ン である存在を意味する。 のうちに、 あ -tz る ンスが 何 私 演じてゐる役割との 故ならば質證主義が ふものではない。 は ハ イ デッ ガ それは 1 一つの例を示さう。 イギリス人はその事をそれ 0) 為す諸 Ļ 哲學とア つの日常的な、 かがわし X 聪 0 々は ン 内 グ しょ 答的 平行 П 正しくこの事 Dasein と言ひその 1)-を認 陳 クソ 我 ini P 多分表面的です 辿 ス 使は は たとは別 の哲學の ۲, まり質 によっ イ 九 た言 ッ の 語

證 ガ 主義が I Ö 形而 凰 諸 上學をもつてゐるとすればその形而上學 スの 決定的な思想は日常の言語の分析から取つて來られて は 常識 から取つて來られたも D る。 のである カ 50 [1] 様 に イ

-111-より多少異つた觀 址 に私 到 ガ 達 は を意味するとヴ b L ئ -に於て爲されてゐる如き世界についての道具的 Ē おる。 踏の中 つ 别 総て に於てであるとは言へ、言語に の平行的な點に言及した イイツ 0) ŀ 哲學的問題は言語 ゲ ン シュ Ŋ イ ン は言ひ、 の分析の い それ 與へられる重要性である。 言語は存在 問 は論理質證主義とハイデッ 題 一

復存論的解釋は彼の哲學の中に於ける具體 であるとカル の 住家であるとハイ ナッ プ 兩者は は言明 ガ 1 全く相 デッ Ļ の哲學との中に於 ガ 私 1 の言葉の限 異つた道を經て は 言 چ. 的 界は にな日常 等

イ

ī

質存

哲學につ

つてゐる。

れ故こ る。 私と私の諸 1 るべき事 ら出立するのでは る物である。 は一つの 性を計算に入れることなくそれらのものがそれら自身に於てある通りに觀察するとい **ゐるものの爲に心を配るといふ態度である。** づけるところの たりする所 の或る物では あ 0) かゝる遠 云 の役割と聯關してゐる。 یک その中に於て諸々のものが私にとつてある意味をもつて居り、 の様な世 とい 111: 柄 物 原は でさ 0 は ス 近 0 か ts 先づ第 ふ問ではなく、 法的な世界は私の立場に依存してゐる。 界 欲 本 ものから出立する。 環境世界に對する日常的 くして諸 來は ある。 な はどこ迄行つても遠近法的な世界であ 求に属してゐるところの世界であり、 さうではなくして手もとにあるもの、 い 一に直前 「世界」(Welt)ではなく、 か かうした概察的な距離をとつた態度といふものは、 々のものは、 ムる態度を彼 「それは何の役に立つか」「それは何 彼が或る存在するものに向つて立てる問は、 に在るものではない、 現存在 イデッ は「ぼやつと眺める」(gaffen)とい |-具體的 の存在 ハイデッ ガーにとつては道具といふ性格をもつてゐる。 は關 態度から出立する。 環境世界(Umwelt)にすぎない。 即ち人が觀察しつゝ自分の周圍を見廻しながら限 ガ 心 それは氣分的に規定された世界であり、 1) 私の諸々の意圖を達成する爲の道具としての世界である。 しは、 であり、 即ち私が手で以て何かあることの爲に使ひ得るところの或 私 の諸 私が諸々のものをそれらのものに對する私の使用可 關心とは自分自身の為に且又自分と一緒に存在 の爲にあるか」といふ問である。 × 一定の意闘の為に使われ得たり使 0) それでハイ 意圖 「それが何であるか」とか が疑るならばさうい ふ言葉で呼んでゐる。 ハイデッガーにとつては デッ ふ距離をとつた反省的 ガ | つまりそれは私の廻りの は 彼が このやうにハイ 私の気分の音調をも ふ世界も疑るのであ 關 それ故 それ故 心 ある全く呼 0 「それ (Sorge) われ 前に見出す所 ハイデッ 彼にとつ な態 は デッ ts 如 世界、 と名 して か 庻 何 ガ 能 ガ か

基 礎 か な存 し 環 在 0) -111 11: 方であらうか 對するこ 0 樣 な關 然も自分自身に對する關心といふものが。 心的な態度に直 面 して我 なは 次の 如く間 更にその Š 卽 ち 關心は現存在の 關 心 は果して實際 唯 0 現 存在 存 在 . の

學がもの 心 ろの 視するといふ在り 仕 b 識する所の世界であり、 世界自體 あるの である。 11 11 の意味である。 方であらうか。 ·切 Ō て私を世 ての全ての 云 形態である。 を見ながら自分自身だけを見ない觀察する限 心された環境世界 つまり我 周 はばある仕方で世 つてゐる冷 × は であ 題ではなく、 精神、 -111: 界 界を持く 12 9 て語る。 々継ての 然し乍らこの唯一 經験に基 關 我 これ さう 更に 方もあるのではな 5 々は 世界自體に對して私は限界であるにすぎな い 微 しめ う つ 視的 その 総て一致してこの世界の意味を思考してゐるのである。 又そこには獨在論に陷るといふ懸念もあり得ない。 ものが一致して思考してゐる唯一の客觀的世界を求める。 等は關心といふ相を示さな の中に在つて、 「戯れ」(Spiel) ふ在り方を高く越えるといふ事もあるのではない 7 界の外に立つといふことが現れてゐる。 吾 いて、 ることに於 ロ々が なまなざし、 の世界の中にある諸 世界そのもの 同 所 の世界は遠近法的ではなく、 有する所のもの 一的として確かめられ し、 7 かい 我々はこの唯一の同 といふことも亦現存在の一つの在り方であり、 それらはまさしく人間 业 の中に於て我 アリ 界 は スト 總 々の物は道具ではなくして客體である。 は吾 V, ての なのである。 テ ゲ V 個 λŧ 々自身ではない。 ス は共同な ĺ る所のもの 别 の思惟の思惟 テの大きな親想的な眠、 的 な諸 い 的に思考された世界を求めてゐる。 その中に私があるところの私をとりまく世界ではなく、 この 的 して我々自身を方向づけ、 如何なる意味での限界かと云へば、 更に又我々は總ての遠近法 視 世界 である。 一世界はその中に於て私が關心するのではなくて認 力がその現存在とい の共通なる交叉點となる。 世界内存在としての世界 (νόησις νοησέως)" か。 Ď, ハイデッガーに於て問はれてゐるのは世 吾 ロ々が 或は又さうい 我 質際こゝに於ては質在論とか觀念論 X このオリンピア のその都 「所有」してゐる一 私が云 その中に於ては優越し ふ立場を越えて高まつ も前 度自分のも 的世界に對して世界そ ふ關心的な在り方を度外 パ はばば ルメ 質際我 の様相 定の成果 的 7 私は 簡 ð 超 デス の無 -111: 0) 觀察する眼 0) は た 泉 -fit: 限 此 る 或 は た無關 たとこ 世界そ は 7 遠 又科 ħ 評 界 あ は

所有ではなくて、

存在である。

といふことによつてその主張内容に囚はれてをり、その主張内容に對して或るコンプレックスをもつてをり、 たちが適用してゐるやり方と同じである。 私はそれを缺性相に 基く立論 ゐるのであるから、ハイデッガーの哲學全體を問題にしようとするすべての討論の內では、いかがはしい論じ方であ 界から或るものを減じたものである。しかしこのやうな論議の仕方それ自身がハイデッガー は關心的態度のひとつの缺如態であり、沒遠近法的なものはひとつの缺性物であり、 は手もとにあるものに對してひとつの缺如的な樣相(ein defizienter Modus) に過ぎないのであり、 充分深く理解してをらず、彼の否認自身がなほ肯定の一形式にすぎないのに氣がつかないことを示してゐる。 主張を受容れるならば、それはそれでよい。 即ち敵對者の思想は現質的にして眞質な思想の、ハイデッガーの言葉で言へば根源的なものの缺如態に過ぎな これに對するハイデッガーの答はおそらく次のやうなものであらう。 人がある一つの主張をかかげるとする。 更にまたこのやうな議論の仕方はジェ スヰットの使ふ論理と類似した危険性をもつてをり、 もし敵對者がその主張を拒否するならば、それは、彼が正しく拒否する 敵對者はその主張を受容れるか受容れないかである。 卽ちただそこにあるもの (argumentatio ex privativo) と名附けた かくして客観的世界は具體的世 の思惟の一部分をなして 實際上は (das Vorhandene) もし敵對者がその 抽象化する態度 問題を

ここにお し、 て我 々は 根源性 (die Ursprünglichkeit) ಸ್ವ 、
る問題 に到遠する。ハイデッ ガ 1 は彼 0 解釋 が 常の思

間で思惟するのであり、

いふことになる。

それ故このやうな論理はもはや真と僞との間で思惟するのではなく、

根源的と缺

如的

その際缺如的なものは根源的なものの否定ではなく、單に根源的なものの缺性相に過ぎない

してゐるやうに思はれる。 を述べ 層根源的であるといふことを要求してゐる。質存的なものは客觀性より一層根源的である。 た時、 さうい 彼は彼のなす解釋が反對者のそれより一層眞質であるとか、 ふことを彼が私に言つたことがある。 このことは私には彼の思惟の特徴を極 層質り 多いものであると 私が めてよく示 彼にこのや

を意味するか。

それは

如何なるところで意味をもつのか。

るのである。 か 州良 いものであるとか、一層有征なものであるといふやうに答辯するのではなく、 かくして議論の重みの全體は根源性の意味への間に全面的に移し置かねばならなくなる。 府根源的であると

答辯す 根源性とは何

源的なものが果して論理的でなければならない 性といふことは甚だ多く語られ、 ところでハイデッ ガー自身が根源性の意味へのかういふ問ひを立てないといふことは注目すべきことである。 **論理が根源的でなければならないといふことが要求されてゐる。それにも拘らず根** か否かといふことは問はれてゐないのである。 根源

三の成果を簡單に指示するに留めようと思 ここでは残念ながら私はこの間の一層精密な研究に立ち入ることはできない。 私はただ私の研究の結果獲られた二

六

その正反對のことをも意味してゐる。 しな (ursprünglich) といふことは「真正な」(echt) とか「本來的」(eigentlich) とか「真劍な」(ernst) といふことと 的であるべきなのであらうか。 1 である。 體をなしてゐる。 の哲學の内に 何故ならばそれはさうい は 體何故に世界についての一つのダイナミツクな-一つの限定され ol: いては意味ある規準である。しかし彼の哲學全體をその他の諸哲學と比較する場合にはそれは通用 根源性としての真理は客觀性としての真理とは別の或るものを言はんとしてをり、 たダイナミツクな 質存的な 思惟においてのみ 根源的といふことは一つの質存的範疇であつて決して論理的規準ではない。「根源的」 ふ思惟の内部においてのみ意味があるからである。つまりそれは例へばハイデッ それは客観的な眞理に對して質存的眞理である。 ――道具的な解釋が數學的な抽象化的な解釋より一層根源 使はれうるところの判別規準 おそらくまた (Kriterium)

かし「根源性」が眞理の規準となり、

論理が一層根源的

な間の渦の内に解體されるなどといふことは一體如何に

して出來しえたのであらうか(「形而上學とは何か」)。

いて近頃になつて始めて根源的であるといふことが據所とされるやうになつた。そのことは歴史的

によつて明かにされる。

それ故我

ス

は我々の間に對する一つの歴史的な答を求め

ねばならない。

な研究

哲學にお

それ 的 論 の能力であるから。 ら分離されねばならない。 る。 更にまた中世全體を通じて、そしてまたカントに到るまでは、 トにおいては「感性から獨立な 悟性の内における範疇の根源」とか、 とつては一層先なるものとしての根源は、 られることができ、 あるが、 に關心してゐたのである。それ故にギリシヤ嚭の ἀρχήν といふことはたしかに「始めから」(von Anbeginn) 根 ふことを意味してゐたが、 心源性 咔 的 は本來的に根源的 根源的」とはひとつの質存的 なものに反對して出される切札であることはできないのである。 純粹統亞、 は近 的な意味をももつてゐない。 れらの上に位するが如き規準ではありえないのである。 しかしまた終末でもある。 理 の規準にはなりえな 言ひ換へれば根源的な統党」はその他の如何なるものからも導き出されえないが故に經驗的統党 時間に闘するギリシャの循環説に從へば初めと終りとは一つに合するからである。 かくしてここにおいては、 なものは理性であるといふことを意味してゐる。 かくして根源的とはもろもろの事質や經驗を離れて純粹であるといふことであり、 しかしそれと同時にまた「常に」といふことを意味してゐた。アルケーはたしかに端初で い 何故ならば時間の方向は、 何故ならば理性が絶えず新たに現象して來るもとは 古代ギリシャ人の思惟は、 時間的な範疇である。 それだからといつて一層質なるものであるといふことにはならなか つまり理性と根源とが同一であるところにお 眞理が無時間的存在 か 我々は根源性といふ概念を求めても無駄である。 それ故ここでは根源的なるものは 常にあつたのであり、 のプラト 認識の根源的な 胚種といふことが 語られてる 根源的 何故ならば純粹理性こそ根源的自發 ンのミュ なものは理性と論理とに反對するとと の地平の内で思惟されるところでは トスにおけるが如く、 また常にあるのであらうも 理性 いては、 の叙 未だ如 知 根源的 的 ギリシャ人に 無時 何 向きを疑へ なる資存 なものは 性 つまり つた。 的 とい 帷 カン

て根源 の許では根源性などといふことは決して言はれ得なかつたのである。 要求である。それをもつと厳密に言はうとすれば、それはデカダンスの一表現である。原始人の間や Vorsokratiker た十九世紀後半のドイツに起つったのである。 ころにその本質をもつてゐる。」 言ひ換へ に向ふ。このやうな末世の時代としてその思惟は傳統を負はされてをり、 て始めて る要求によつて生じた哲學の意味のラディカルな轉倒にして始めて、つまり行爲の哲學(マルクス、 てねた限 に存するからである。ここでは根源性に關する問ひは未だ尚ほ時間の次元の内に入り込んで來ない る運動はさういふやうにして出て來たのである。 びが 根 :源を「もろもろの思惟法則の思惟法則」と名附けたところのコー 鳴り響いて來たのであり、 の問題がますます中心的な問ひになつて來たとはいへ、哲學がアリストテレス以來通有の理論的 れば文化 りは、 理論的なものと觀想的理性に對する叛逆を惹き起したのである。 それはまだ根源性の質存的意味といふことにまでは到遠しえなかつたのである。 は 根源的自然との對立のうちに見られる。 さうしてこのやうな文化に對する疲勞から根源的なものとしての自然 さういる叫びは十八世紀の舊套異守的 (historistisch) かくして「根源性」とは 終末において始めて立ち 現れて來るひとつの 歴史主義は末世の時代 「文化は人間が彼の裸身を自分自身の前 根源的であらんと欲し、 ヘンにみられる如く、 (Endzeit) この重荷のもとで苦しんでゐる。 我々が一般に歴史主義として特色づけて の思惟であり、 なフラン カ またありえんがために ント 世界を變革せ スに起 哲學の追 のである。 = | その服差しは後 K 態度に縛られ へ歸れとい チェ 蔽ひ隠すと この 求 更にま に 傳統 ct.

あるといふことが哲學者のすべてに通ずる一般的な考へであつた。それに反して近代においては、 ちに存する。 體 (das 古代においては、 如何にして根源的なものが真なるものとなりえたのであらうか。 Erschaffene)として理解され、 真なるものは造り出されないも 思惟が産出(Hervorbringen)として 理解されたといふこ とのう Ď ―永遠なものであり、 そのことの發端は真 思惟は 理觀 (θεωρεῖν) で 人は彼自身が生み なるも のが 造り出

は人は根源性の反對であらねばならず、またありえねばならないのである。

9 究 時 身を時間的に理解 ここでは ば して捉へられた歴史である が 出したところのものだけを知りうるといふテ 間 て来る。 の結果として次のやうに言ふことができる。 造り出されたものであるが故に、 的 つまり時代性の意識、一層適確に言へば末世の時代といふ時代性の意識からのみ理解されうるのである。こ として理解される時、 O ここからはもは 時 超 間 越 的 な理 的 可 存在を時間 性 能 性は我 の根底の内 やほ その時こそ根源性が現存在を測る尺度とならざるを得ないのである。 スが と聯闢せしめられるとともに、 んの數步にしてハイデッ の地平の内へ突き落すといふことである。 一方では歴史――しかもそれは人間理性の歴史であり、 ビ 知識の諸形式それ自身を生み出すといふことに存する。 **ド深く根據づけられてゐるといふことである。** ーゼが 「根源性とは」或る一定の歴史的境位からのみ理解されうることであ サ ンチェ ガーがなした如き事柄に到るのである。 スやヴィ 他方では真なるものは自發性の源泉としての自由と合 コ ーやカ 現存在全體がその最も深い本質にお シト以 來一般的となつた。 かくして眞なるものは、 人間理性の客観的 | 軽級的とい そのこととは かくして我 カ ጉ 理 顯現 に 0) 從 豣 7

とほ ぐらすことを許され であるであらう。 て現存在の |かのことが根本經驗になることもできたことであらう。 このことについて 少しばかり思辨 くして我 有限性に關する。 人々は最 いづれにしても時間性といふことが たい ハイデッ 後の問ひに來る。 鍵に述べた如く、 ガーの根本經驗になつたかといふことを語るのは難しい。 その間 ひはハイデッガーにおける現存 おそらく現存在の有限性といふことの經驗がハイデッ 「存在と時間」 を理解するため 在 の時 間 性に關 の偏要の點である。 かういふことではなく Ļ (Spekulation) そのことと結びつ 1 0 經驗

する者は常に無 能 限 性 一の經驗 Œ 當 の内に は 無の 化 步 んがために無の經驗を必要とする。 經驗を一緒に含んでゐる。 向つて創造するのである。 しかし無の經驗は創造する者の經驗である。 彼は自由のために無を必要とする。 恰も藝術家が手をもつて空虚な空間 [Ich bin, に摑み 創造する者は彼の mzow 入る如 創造

(私はそれに向つて私を造るところのものである)」。 かくして私は 無自體であるが故に自 由 でありうる は

ある。 彼の自由が制限されるのを感じたからであるが でありえよう。 「神がありうるとするならば私はそれに耐へられないだらう」とニー 自由がありえんがためには無がなければならないのである。 ――さう言つた如く、ここにおいても無は自由が立てるひとつの要求 チェが言つた しとい ふのは 1 チ

営る。 行爲的 うるとすれば、 にあり、 つそれは過去を同時的にする。それに反して行爲する者の第一次的方向は將來である。 それに反して理論的に概想する者の經驗はそれとは全く別の經驗である。 更にまた理 /理論的 遠であり、 既にその限界の彼方に立たざるをえないであらうから。行為する者だけが到る處にお 論的 な根本態度に應じて時間性の三つの脱自態のうち、 |態度は同想と或る種の親しさをもつてゐる。 無限である。 何故ならばその場合には人は限界を見ることはできぬからである。 回想は時間を抹消する如き仕方であり、 将來が第一の地位を占めてゐるo 観想する者にとつては世界は休らぎの内 ハイデッ ガーにとつては彼の いて限 もし 回顧 限 界に何き

<u>ځ</u> あらう。 のは有限 態 的な存在者だけである。 自由といふことのために現存在が有限的に、從つてまた時間的に理解されてゐるのである。 < 如しであるとすれば、 かくして結局自由といふことからハイデッ 自由といふことがハイデッ ガ | の哲學の最も深い根據であるとい ガーの思惟の全體が理解されうるであら 自由でありうる ふことに

即ち だ前にある)といふことと比較するならば、その結果はそれほど間違つてゐるだらうか 我 々は以上の如き思辨にお が根據の根據 (der Grund des Grundes) である (或ひはサル いてかういつた結果に到つたのであるが、それをハイデッガー自身の言つてゐ ŀ ルの言葉を借りれば、 自由 か 存在 る事

の人間像とは自由から出立するばかりではなく、 B か くの如き人間 像に對してそれとは異なるもう一 また同時に被拘束性から出立し、 つの 人間像が 對時 その故に有限性のみならず無限性 せし 25 6 11 75 b ~ ぁ らう 5

なも、 脖 間性 のみ ならず非時間 性をも知つてゐる如き人間像である。

はその 彼 冒 限 つてゐる。 のである。 47 ばその限界は に $^{\circ}$ て我々の び換 言ひ 一の内では或るものが超越されるから。 植物や動 行為する者としては 審美的な體驗内にお 審美的な 限 łι 界を超えて行くから。 服差しは無限なものの内に入つて行く。 人間は超越 ば 人間は自分自身にとつて一つの限界であり、正しくそのことによつて彼は彼の限界を超え、 物と異 人間 ばならぬ。 彼の限界であり、 彼の本質は超越して行くのである。 は つて何か 闘心を離れた體験 有限 拟 (Transzendenz) をもつてをり、その超越は彼の 彼方にあるのではなく、 的にある、 々は いて我々は永遠性を體驗し、我々は永遠なるものに與つてゐることに感づく。 别 の或るものによつて限界づけられてゐるのではない。 到る處に限界にぶつかる。 人間がそれ自身を時間的 彼は彼の限界自身を經驗するのであるから。 何故ならば彼は限界を經驗するから。 (das ästhetisch-interesselose Erlebnis) は死の體驗と 釣合ふ重さを しかしまた超越し行く存在者は無限的にあらねばならない、 概想する者として我々はまた單純な<u>直</u>概の内にお 超越し行く存在者は しかし我々は同時にまた概想する者であり、 有限的として經驗しうるためには、 同時に有限的にあらねばなら しかし人間はまた無限的 人間は自分自身にとつて限界であり、 人間こそ石や 彼は旣 ·植物や 彼の一 にある、 いて時 に 何故ならばそれ Ą 7) > 非時 その彼方に立 私は次のやう カ 動 部である。 物 開 るものとし 間 故 何故 持つてゐ 0) 0) ならば 限 外 なら Ċ 無

拒 在 否するとい くして我 t へな 無では、 ふこと、 々は假存主義全體にかかはる事柄に再び歸つて來る。存在から出發するといふこと、 それ かつたのである。 は ないといふことだけであり、 無の絶えざる現前によつて惹き起される空虚である。 そのことは質存主義 **質存主義が始まつた頭初においてはこの空虚は非真正性に對する論爭と自分自身の** をして無に對 それ以 上ではないか 面せしめる。 50 何故 このことは慣存主義の内 ならば存在につ L か しながら質存主義者たち いて語られうることは、 に或る固 本質的なるものを は 有 この空虚 存

的

にあら

わ

らない 存主 惟し、 なる。 て一つの必然的な煉獄 したのである。 のである。 ちこたへないで、 現存在へ行くとい 主著の完結と合致して起つてゐる。ハイデッガーに に過ぎず、それと同時に彼はまた明らさまにますます質存哲學から離れて行き、 まつたのである。 のであることをますますはつきりと示してゐる。 質質をもつたものとなる。 の後に、 の全體を規定してゐるものであるが になつた。 「轉回 (Kehre)」といふことが出て來たのである。 義の批判者たちも質存主義に闘する評價に闘して彼らの態度を變更したのである。 自己を啓示 ハイデッガーは存在を Seyn と書いて以來、 途中段階 サルトルにあつては「存在と虚無」の後に。 ٠ ک ۲ 真空に對する嫌悪(horror vacui)、つまり空虚なものに面しての恐怖 「汚れた手」から「ネクラーソフ」に至るまでの彼の最近の劇は彼の本來の關心事が質踐的― (包括者の哲學については、 ŀ 事質彼が今日質存について語つてゐるところでみると質存はただ單に魂(Seele)といふことの 政治運動に關與して行つたのである。 スによつて充たされてゐた。 ふ點に轉回が存するのである。 危機の哲學として見做されてゐる。 歴史をもつ。 (Purgatorium) として見做されてゐる。 それはもはや かくして今や基礎的 ――はかくして或る新しい内容を衝動的に求めて行つた。かくして屢々話 存在=ある 我々は次の機會に語りたいと思ふ。)このやうな展開 しかし實存主義の蔓延に伴つて論爭は意味を失ひ、 更にヤスパースは質存についての彼の概念をますます客觀化して 同じやうにサルトルは一切の拘束の外なる完き自由といふことを持 存在はそれ自身ひとつの存在者である。それは行爲し、 to その成立といふ點から見れば、 (Sein = esse) ではなくなり、 いては「存在と時間」の後に、ヤパースにお 「存在と時間」以後においては存在は突如として内容を帶び、 彼の革命家的 な方向がもはや現存在 或ひはまたそれは **賃存主義者たち自身からしてニヒリ** な性格は彼をして社會主義の方向に = ٢ から存在へ行くのではなく I) 包括者に關する彼の理性哲學を展開 ――それは西洋全體 この ズム 存在=あるもの 質存主義は一 梅回 0) 哲學とか、 は質存主義哲學者たちの と時 いては彼の「哲學」 パ (Seyn = ens)つ ズムをそのやう カゝ の思惟と感情と ኑ か の通らねばな ス るものとし 政 は 押しやつた 存 깳 治的なも に上 在 9 る 5 6

に見てゐると思はれるが、 ヤスパースは次のやうに言つてゐる。「ニヒリズムは哲學と同じ位古い。 しかし彼らは無論のことながら自分自身の立場をニヒリズムと同一 ・・・・ニヒリズムはその内にお 視し は しな いて真理 例 の黄 へば

金が

本物の金であるか否かが試されねばならないところの王水である。

そこから全體をもう一度別な仕方で見んがためである。 とである。何故ならば我々は哲學においては統一から出立しなければならないのであり、 斷絕 圖を毒する煩ひに充ちた現象學の遺産の克服を意味しさへもする。現象學はたしかに事象そのものへ、 の終りに到つて始めて達成されるのであるから。 思考を連れ戻した。しかしながら現象學の內では世界は再び主觀と客觀とに裂かれてしまつたのである。 のものを彼自身包括者と名附けてゐる。そしてハイデッガーとヤスパースが上に述べられた如き彼らの思想 ーにとつても、 彼らの根本の意圖が失はれてしまはない限りこの轉回は肯定されねばならない。この轉回は部分的には、 (Bruch)とは見做さずに彼らのもともとの思惟の首尾一貫した發展と見做してゐるにしても、 ヤスパースにとつても現象學と違つた新しいものは主觀と客觀とを包むものである。 哲學的思索は質際到達された終りから振り返ることであり、 しかもその統一は それは正當なこ ヤスパースはそ 存在へ哲學的 ハイデッガ 思想發展 の轉 根本の意 それは

實存主義はあらゆる誹謗にも拘らず存緻してをり、それと同程度の權利をもつて哲學の名に價するその他の哲學は今 日未だ尙ほ一つもないのである。

質存主義を流行とか、

デカダンスとか、

既に過ぎ去り、

凌駕されてしまつたものと見做すことは間違ひであらう。

(筆者 Gerhard Knauss 東北大學文學部

外人教師

Ξ

THE OUTLINES OF THE MAIN ARTICLES IN THIS ISSUE

The outline of such an article as appears in more than one number of this magazine is to be given together with the last instalment of the article

Über die Existenzphilosophie

von Gerhard Knauss

Von einer Philosophie erwarten wir nicht nur formale Richtigkeit, sondern auch inhaltliche Wahrheit; nicht nur feste Überzeugungen, sondern auch Freiheit des Denkens. Dem Positivismus mangelt das erstere, dem Marxismus das letztere. Nur die Existenzphilosophie scheint heute diesen Erwartungen zu entsprechen. Denn den traditionellen klassischen Schulen (Platonismus, Thomismus, Kantianismus usw.) fehlt wiederum der Bezug zur historischen Wirklichkeit der Gegenwart.

Die Existenzphilosophie hat mannigfaltige Ursprünge. Schelling, Kierkegaard, Nietzsche und de moderne Phänomenologie sind daran beteiligt. Darum lässt sie sich nicht durch gemeinsame Thesen de Inieren, sondern durch die Unbedingtheit der jeweiligen Gesinnung, die wahrscheinlich in einer besonderen Seinserfahrung begründet ist. Bei Heidegger mag es die Erfahrung der Endlichkeit des Daseins sein, bei Jaspers die Brüchigkeit des Seins.

In einer die Grundhaltung der Heideggerschen Philosophie noch immer bejahenden, aber doch gegen sein konkretes Denken kritischen Auseinandersetzung erlaube ich mir folgende Einwände:

Die Priorität des Existentiellen vor dem Essentiellen widerspricht dem menschlichen Denken, das, wenn es mitteilbar sein will, immer Aussage sein muss und in dieser sich auf ein allgemeines Wesen bezieht.

Die Benutzung der Sprache als Vehikel des Denkens bringt die Philo-

sophie in Gefahr, ihre Mitteilbarkeit zu verlieren. Sie bliebe an die Zufälligkeit ihrer Muttersprache gebunden und wäre unübersetzbar. Übersetzbar sind nicht Worte, sondern Begriffe. Wie im Positivismus ist die Philosophie der Sprache an die Stelle der klassischen Erkenntnistheorie getreten.

Der Weltbegriff in seiner Bezogenheit auf ein Dasein verstanden als in-der-Welt-sein entspricht mehr dem Begriff von Umwelt im biologischen Sinn als dem Begriff einer objektiven, gemeinsamen, identischen Welt eines Bewusstseins überhaupt. Es ist eine mit dem Dasein durch dessen Wirken und Bewirken verbundene, nicht dem Bewusstsein gegebene Welt. Sie hat endliche Horizonte und ist durch das Dasein gestimmt.

Das Heideggersche Denken denkt nicht in der Alternative wahr-falsch, sondern ursprünglich-verfallen. Ursprünglichkeit aber ist eine Kategorie, die vorläufig nur in d'eser Philosophie Geltung hat und ist selbst aus einer historisch-endzeitlichen Situation heraus zu verstehen. Es ist eine existentielle Kategorie, die nicht in einer das Existentielle zur Frage stellenden Diskussion als Kriterium anwendbar ist.

Aus einer solchen Kritik ergibt sich das Bedürfnis nach einem mehr mittleren Menschen-und-Daseinsbegriff, in dem Endlichkeit und Unendlichkeit vereinigt sind. Dass dem Menschen seine Endlichkeit gegeben ist, macht ihn schon unendlich, nämlich über seinen Grenzen stehend.

Die Kehre in der Entwicklung des Denkens, die sich sowohl bei Heidegger als auch bei Jaspers und Sartre nachweisen lässt, und in der sich vielleicht eine Wende zur Offenheit und eine Loslösung von der Endlichkeit des Daseins vollzieht, ist darum zu bejahen. Insbesondere scheint sich darin die Existenzphilosophie von den Klammern der phänomenologischen Denkweise zu befreien, die dem eigentlichen Anliegen der Existenzphilosophie nicht entspricht und darum immer als innere Hemmung gewirkt hat.